

# LA LIBERIA

## DIARIO DE LA TARDE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.

Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

### SIGUE LA HISTORIA

«De los demás partidos—decíamos ayer—singularmente del integrista y carlista, como si fueran castillos viejos, comenzaron á caer pedazos de obra alrededor de Germán.»

Se formó un cuerpo numeroso, un cuerpo con varios trozos mal unidos de otros cuerpos. El conjunto parecía grande no por la fuerza de su espíritu sino por su extensión material, resultando por tanto una obra imperfecta expuesta á inminentes averías apenas fuese utilizada.

Así sucedió. En el momento que comenzó á disfrutar del poder, se iniciaron varias tendencias dentro del partido conservador local, sobre todo dos de ellas más acentuadas y graves que han de marcar un derrotero muy nuevo, diferente al que encarna la verdadera doctrina liberal conservadora, por las circunstancias especiales que concurren en tal estado de cosas.

Queriendo profundizar atrevidamente hasta lo más hondo, hasta descubrir en el estado psicológico del hombre que evoluciona de manera inopinada hacia otro partido después de haber encarnado su alma con ideas distintas durante toda su vida, creemos que estas son las que permanecen en él, y no ha de perdonar medio ni ocasión en que las favorezca ocultamente. La mayoría pues, del partido que hoy administra á Orihuela abomina de la palabra liberal que vá unida á la de conservador. Por eso á los verdaderos, á

los antiguos liberales conservadores que insisten en su adhesión á Germán, no se les dá vela en este verdadero entierro. Sirviéndose como arma de nuestra misma teoría para refutar el peligro que vislumbramos podrá decirnos, que el alcalde, hoy conservador convencido, según el Marqués, acaba de llegar de las izquierdas republicanas y que retrógado maurista por fuera, puede esconder en el sagrado de sus sentimientos ideas altamente democráticas y avanzadas: conformes de toda conformidad.

Pero el decurso de los hechos, la manera inesperada que puso al Sr. Escudero en la presidencia del Municipio, abona mucho para dudar, sobre si este es entre los conservadores de la localidad un ídolo ó un prisionero en celda de plata. Nos quedamos en esta última creencia.

Siendo esto cierto hemos sufrido un retroceso político de importancia en contra de la propaganda de ideas liberales y progresivas, y es uno de los responsables como colaborador más directo en la obra el señor Escudero Zapata. De forma, que si al principio se ha iniciado un descenso tan rápido en el laboreo para democratizar las ideas, desgraciadamente harto atrasadas por estas tierras, no puede esperarse que más tarde, por obra del grupo incoloro que parece capitanear el actual alcalde se opere una nueva resurrección de Lázaro.

De aquí puede calificarse la significación del actual ayuntamiento en el que aún no han to-

mado parte los germanistas.

Amantes de la libertad somos y por eso nos duele la orientación que puede tomar el grupo más numeroso en cuyas manos están los destinos de Orihuela. No existe sin embargo nada más que la posibilidad. De esta á la consecución de ese fin media gran distancia.

Miren los lectores, miren los liberales y demócratas del distrito si tendremos razón para no abandonar la atalaya atentos á la defensa de las sagradas libertades conquistadas por el pueblo. Nuestra obra en esencia es patriótica por encima de la obra política.

Este es otro capítulo de la historia que á su paso por el poder están escribiendo los conservadores de Orihuela.

### ALREDEDOR DEL MUNDO

#### ¡Agua val!

Cualquiera creería que siendo Londres el país en donde se consumen más licóres y más cerveza se bebe, la cantidad de agua que la inmensa población invierte al cabo del año no debiera llamar la atención.

Es, sin embargo, tan enorme, que parece increíble, y á ser ciertos los datos publicados por el Comité de Aguas Metropolitano, los londinenses son los mayores bebedores de ese hidruro, y la capital de Inglaterra la más limpia del mundo.

Con los datos que nos da el Comité podemos construir imaginariamente un colosal depósito de aguas de 14 kilómetros de radio, próximamente 87 kilómetros cuadrados, es decir, una extensión de terreno suficiente para encerrar á todos los habitantes del globo.

Pues bien, este depósito lleno de agua hasta una altura de dos metros treinta y cinco centímetros nos da la cantidad del más ó menos cristalino líquido consumido en Londres en el espacio de doce meses.

De igual forma se podría construir un puerto suficientemente espacioso y profundo en el cual tendrían cabida todas las flotas reunidas del mundo entero.

Si hacemos un canal, lo cual no es difícil hacerlo en un momento mentalmente, de treinta y tres metros de anchura y que atraviese Europa desde el extremo septentrional al punto más meridional y vaciásemos en él toda el agua de la colosal cisterna que hemos hecho ya, tendríamos que el nivel del agua en este enorme canal de 4 000 kilómetros de largo, se elevaría á tres metros de altura y la cantidad de agua que esto representa, sería suficiente para que cada uno de los habitantes del globo; hombres, mujeres y niños sacaran cuarenta litros para su uso y aún sobraría agua suficiente para ahogarse la mitad de los aguadores.

El agua que consume Londres recorren una extensión de cañería igual á la cuarta parte de la circunferencia de la tierra en su círculo máximo; distancia que una locomotora, con velocidad de 100 kilómetros por hora, tardaría cuatro días con sus cuatro noches en recorrerlo.

Para terminar, el dinero que cuesta á los londinenses tener agua en tanta abundancia, representa la cantidad asombrosa de diez y seis toneladas de oro, peso más que regular para cansar las espaldas de trescientos vigorosos mozos de cuerda.

FERS.

### QUE SE CUMPLA

Hace ya muchos años, cuando yo era niño (que ya hace algunos) se vendían en las papelerías

y aún hoy creo que se continúan vendiendo, pliegos de aleluyas.

Entre las muchas que por mis pecadoras manos pasaron, recuerdo las que más me agradaban que eran la descripción de «Jauja» y el «Mundo al revés». Nunca pasó por mi imaginación, que llegara á ser un hecho verídico aquellas farsas que tan buenos ratos me proporcionaban.

Pues sí, carísimo lector, llegó el día en que lo es, y que está llamando la atención del mundo entero. El mundo al revés, tiene ya algunos secuaces. Un matrimonio inglés, lord y lady Grosvenor, opulentos aristócratas de *ultra Mancha*, cansados de los esplendores de su alcurnia se han decidido á practicar la vida nómada. Lord Grosvenor que es hermano nada menos del duque Westminster, de acuerdo con su cara mitad, se ha hecho construir un carromato en el que van de pueblo en pueblo acampando donde les parece, sin que su estancia sea muy duradera. Ambos esposos han cambiado completamente su indumentaria sustituyendo el último figurín inglés por el modesto traje aldeano. Ella usa burdos zapatos, falda corta y sombrero de paja de alas caídas. Ataviada de esta forma y sentada sobre las varas de su vehículo, guía por sí misma el caballo que conduce su modesto aduar.

En los pueblos y aldeas, lady Grosvenor, que ha adoptado el nombre de Sarah Lee, vende cestas de paja y alfileres. Ambos esposos muéstranse muy satisfechos de su nueva vida en la que según dicen disfrutan un bienestar y una alegría que no conocieron entre los esplendores de su anterior existencia.

Según tengo entendido, aunque no ando muy al corriente de esto, en España los elegantes y ricos siguen el movimiento iniciado en Inglaterra con respecto á las modas tanto femeninas como masculinas. ¿Por qué no había de querer el hada de los pobres (que somos muchos) que nuestros cómodos burgueses siguieran el ejemplo comenzado por Lady y lord Grosvenor?; pero yo me atrevería á pedir algo más para que se cumpliera la profecía del pliego de aleluyas del mundo al revés, y no solamente por eso, sino por mi cuenta y ganancia, que al par que

cambiaran de modo de vivir, cambiase sus bienes de dueño y entonces quizás los que hoy pasamos en este mundo abstenciones y necesidades, nos veríamos convertidos en ricos potentados, pero se me ocurre una duda y es. ¿Sabríamos darnos la importancia merecida á nuestra nueva vida? Yo creo que sí, ó por lo menos de mi puedo afirmarlo. Creo será más fácil y más cómodo pasear en coche, fumar buenos begueros, vestir á la última, tener á quien mandar, comer suculentos manjares, que no comer mal, andar á pié, fumar peor (y que no falte) vestir en invierno de blanco y viceversa, ser mandado, y la peor y más difícil, ganarnos el pan con el sudor de nuestra frente y más con la temperaturita que disfrutamos.

Pero presumo que esa moda no sólo no tendrá en España muchos imitadores ni aun en la misma Inglaterra. Convengamos que el que nació para ochavo no llega á cuarto, jamás.

Tomás de Agua.

## TARJETA POSTAL

¡Hermosas hijas de Sión, ricas como los panes de nuestras colmenas, blancas como la leche de nuestras ovejas: venid y secad el sudor de mi abatida frente!

Hijos de Israel, humildes como las florecillas del bosque, compasivos como los mujidos del Señor: sostened mi desfallecido cuerpo, antes arrogante y fuerte como los cedros altísimos del Líbano.

Veintidos años anduve por el desierto, veintidos años largos, más largos que el angosto camino que recorren las estrellas en el firmamento; más penoso que el navegar con frágil barquilla por el encrespado Océano.

Y apesar de que el tiempo había poblado de honradas canas mi cabeza, mi frente altiva, mi cuerpo inflexible y mi voz retumbante, fueron la admiración de la gente.

Por que yo organicé las falanges habían de conquistar la Jerusalén de mis ensueños, y puse á su frente coros infantiles que

cantaran las glorias del Señor.

Yo inflamé el corazón de mis siervos y los mantuve fieles á las promesas del Justo.

Yo alenté á los que desfallecían y les profeticé la proximidad de la plenitud de los tiempos, y les señalé como cercanas las harturas del maná.

Yo fabriqué la honda que hizo morder el polvo el gigante Goliat, dispersé sus ejército como rebaño de espantadas ovejas, y humillé á mis plantas á su terrible aliado, al eterno discoloro, á mi soberbio rival.

¡Hermosas hijas de Sión, ricas como los panes de nuestras colmenas, blancas como la leche! ¡Cuán grande es el poder del Señor!

Peró el Santo, el Poderoso, el Justiciero; el que castigó la deslealtad de sus escogidos sometiéndolos á la dura servidumbre de filisteos y babilonios, hunde en el polvo mi frente altanera, encorva mi cuerpo inflexible, apaga mi voz retumbante, atribula mi alma, y arrebatada de mi primogénito la vara de Aharón.

¿Porqué olvidé las promesas que hice al Santo, al Fuerte, al Señor Dios de Israel?

Y las falanges conque asalté las murallas de la Jerusalén de mis ensueños, me multatan y despojan; y me conturban los coros infantiles que organicé para cantar alabanzas al Justo.

Y mi eterno y soberbio rival se me sube á las barbas; y la honda que fabriqué con miserable urdimbre para derribar al gigante, se me enrosca y me ahoga, como dogar de mi propia culpa.....

¡Oh hijas de Sión, ricas como los panes de nuestras colmenas, blancas como la leche de nuestras ovejas, cuan grande es la justicia del Señor!

Orihuela 22, 1907.

## Desde Callosa de Segura

Restablecida la calma entre ambas fracciones conservadoras, y con aparente estabilidad el alcalde, la nota de más actualidad, en este pueblo, es los próximos festejos, reinando gran animación para las dos corridas de feria que tendrán lugar en los días

15 y 16 de Junio próximo. Al efecto la empresa de nuestro circo taurino ha comprado los toros de la ganadería de la señora Marquesa de Cullas (Jaen) que serán lidiados por la Reverte y su cuadrilla.

Confiamos que de la vecina ciudad vendrán numerosos aficionados al arte de Montes.

—  
Víctimas de el hada *protectora* de este pueblo, han sucumbido á la cesantia los individuos que desempeñaban los siguientes destinos en el Municipio.

El oficial 2.º de Secretaria, Depositario, y el encargado del reloj.

Y luego se dirá que no hacemos patria.

—  
Hemos visto con satisfacción que el elemento joven de nuestro Municipio, no descansa en iniciativas, para que los próximos festejos tengan todo el atractivo y lucimiento, sin omitir gasto alguno. Sigán en esa forma, sin desmayar, en proponer las reformas necesarias, en cuanto se refiara, á la construcción de Escuelas, problema que ha que lado siempre sin resolver, velar por la Higiene y salubridad pública, y seremos siempre los primeros en apludir tales medidas.

Corresponsal.

## GACETILLAS POLÍTICAS

No dirá «La Huerta» que nos dejamos llevar del apasionamiento. Su artículo de ayer titulado *Comisiones Permanentes*.—Una opinión nos ha parecido morrocotudamente de bien puesto y acertado. El Sr. Cartagena Guillen estaba en lo firme pidiendo el nombramiento de una comisión que tuvieren el *exclusivo* objeto de procurar la conservación de los caminos vecinales, pero el señor Garcia Mercader, ahuecó la voz, miró al público y nos demostró que está enterado punto por punto de las rutinas anteriores.

No es poca cosa saber hoy en un municipio que á la comisión de Policía Urbana y rural compete el cuidado de los caminos vecinales.

Los dominés se caen.

\*\*\*

¡¡Anda la órdiga!!—«Señores — dijo el alcalde en la última se-

sión del ayuntamiento—¿quién les parece á ustedes que sea el capitán de la banda de música? ¿Del chin, chin? Ooóh.

—¡Asencio, Asencio!! — se apresuró á cantar el coro de sochantres.

El alcalde—(Algo confuso.) Es que D. Ramón Montero lo ha venido siendo hasta aquí, don Ramón es un capitán de la escala gratuita en todos los ejércitos que organiza Orihuela. Capitán de música, capitán de la centuria romana, capitán de bomberos. ¡Ah señores! ¿no le ven ustedes esa *Sélica* perilla?

—Bueno; pues que haya dos capitanes: Asencio y Montero. Asencio no nos lo quite S. S. de ningún sitio.

Y resulta que la banda municipal tiene más capitanes que los ejércitos romanos. Seis reclutas y treinta y dos coroneles.

¡Viva el pisto!

Ahora una petición. Que en noches de serenata, se supriman en los atriles los faroles y se sustituyan por bombillas la eléctricas

Si puede ser

## EN SANTOMERA

En nuestro afán de informar, nostrasladamos á Santomera para poder dar cuenta de los grandes festejos que se están celebrando en el vecino pueblo de la provinciamurciana, con motivo de los cultos y fiestas que los congregantes de San Luis de dicen á su patrón.

A las seis de la tarde del día de ayer, salió el «Bando Huertano» como primer número de los festejos.

A las siete, el alegre volteo de las campanas anunció el comienzo de ellos, recorriendo las músicas las principales calles del pueblo en las que se dispararon infinidad de tracas, cohetes y morteretes. La animación era grande, extraordinaria, el pueblo estaba adornado como corresponde á las grandes solemnidades.

Sería difícil enumerar los vistosos adornos que engalanan las plazas, calles y fachadas del pueblo; de las primeras merece citarse la de la iglesia, en cuyo centro se levanta magestuoso, un magnífico templete destina-

do para las bandas de música. A la entrada de Santomera, por la carretera de Murcia, admiramos un artístico y grande arco triunfal, en cuya cúspide se lee un letrero que dice: «La junta de Socorros á su Prelado.»

De las casas engalanadas llama nuestra atención «Villa Conchita» en la que su habitante, nuestro querido amigo D. Joaquín Barreguero, ha echado el resto, siendo una de las cosas, mas notables por su originalidad una altísima palmera, que con infinidad de farolitos colocados entre sus verdes palmas anuncia hasta gran distancia á los deseminados vecinos de la huerta, las fiestas que en el pueblo se celebran.

Después de andar toda la carretera, nos retiramos con el doble objeto de descansar y saludar á la distinguida señora viuda de Murcia; por esta señora, su bella hija Conchita, su simpática sobrina Pilar y nuestros amigos D. Antonio Murcia y don Antonio Soler, fuimos recibidos y agasajados, muy particularmente por la primera, nuestra respetable y distinguida amiga doña Concepción Rebagliato, quien con la amabilidad que le caracteriza, hizo los honores de la casa. En esta tuvimos ocasión de saludar á nuestro querido amigo D. Felipe Saenz y á su distinguida señora doña Concha Saenz.

### De hoy

A las tres de la madrugada recorrió las calles la banda del pueblo, ejecutando una bonita diana que duró hasta las seis, á cuya hora, acompañando á las autoridades, clero y congregantes, se dirigió á la salida del pueblo donde recibieron el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Todo el séquito se dirigió á la parroquial de Santomera que presentaba un aspecto suntuoso; sus paredes estaban adornadas con elegantes y valiosas colgaduras de colores blanco y azul; infinidad de lamparas pendían del techo y en flores y luces, era una verdadera profusión las que adornaban las amplias naves del templo de Cristo.

En este dirigió la palabra á sus feligreses y celebró el santo sacrificio de la Misa, el Prelado; habiendo pronunciado un

elocuente discurso sagrado el Dr. D. Antonio García.

### Programa para esta tarde

A las seis de la tarde: Fuegos populares y carreras de burros adjudicándose premios á los dueños de los que corran menos.

A las siete: Solemnes visperas en el templo parroquial, oficiadas por la música de la localidad.

A las diez; Gran verbena en la plaza de la Iglesia y á las doce tendrá lugar la alborada, con repique de campanas, tracas, voladores, dulzaina, música y pujilato de fuegos artificiales.

S.

## GACETILLAS

### Fiestas en Santomera.

Ampliamos las noticias que en otro lugar insertamos respecto á las fiestas que se están celebrando en el cercano pueblo de Santomera con otros detalles del programa para hoy y mañana.

Esta tarde habrán juegos populares, carreras de burros, solemnes visperas en el templo parroquial, oficiadas por una banda de música, verbena, alborada, repique de campanas y pujilato de fuegos artificiales.

Para mañana domingo: Diana función religiosa en la que predicará el Sr. Iniesta, pasacalles, procesión y disparo de un grandioso árbol de fuegos artificiales.

Con motivo de celebrar su onomástico pasado mañana nuestro sabio é ilustre Prelado D. Juan Maura y Gelabert, mañana será obsequiado con una serenata por la banda del municipio.

La redacción de LA IBERIA felicita respetuosamente á nuestro sabio Prelado, con motivo de celebrar su fiesta onomástica el lunes próximo.

El pequeño Guillermito que era una alegría en el hogar de nuestro querido amigo D. Guillermo Gimenez ha dejado de existir, de jando sumidos en el dolor más hondo á este y á su apreciable esposa Doña Encarnación Pina.

De todas veras nos asociamos á la pena de los aflijidos padres.

Han salido para Cartagena nuestro

muy querido y particular amigo don Antonio Pescetto Román.

Lleve feliz viaje.

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de D. José Martínez Costa, se acaba de recibir un magnífico surtido en trajes de hilo y belgas desde cinco pesetas á 25 corte de traje.

### TEATRO

#### CINEMATÓGRAFO «IDEAL»

función para hoy

#### Orden de la función.

A las 8, dará principio el beneficio del popular Domingo Moreno con siete estrenos en el orden siguiente:

Primero. Sinfonía por el sexteto.—Segundo. Casa hechizada.—Tercero. Reyes Magos.—Cuarto. La hermosa película Vida de Moisés.—Quinto. Imposible afeitarse.—Sexta. Atena Antigua y Moderna.—Septima. Estudiante en Paris.—Octava. Malaventura en casa.—Noveno. Declamación por el beneficiado de las siguientes poesias: Glorias de mi patria á Orihuela.—Historia de un oriolano.

Precios los de costumbre.

### DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

**Abraham Pardines**

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

**Agencia de Negocios**

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se conlocan capitales por el corredor CARLOL CATALÁ NAVARRO.

SAN CALLETA NO 1 ORIHUELA

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela

# Sección de anuncios

## Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

### CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Prestamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.
- Apertura de cuentas corrientes.

**CAJA DE AHORROS**—Las imposiciones en la misma devengau el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran A LA VISTA.

# Disponible

**PARA TERCEROS**  
 Se desea colocar capitales a préstamo hipotecario.  
 Se proporciona dinero a interés módico con PAGARÉ garantizado por persona de reconocida solvencia.  
 Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.  
**PARA TERCEROS**  
**Albarán Parínguez**  
 PROCAJON Y OFICIA DEL REGISTRO  
 Santiago de Orihuela  
**Agencia de Negocios**  
 Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y a préstamos personales.  
 Se colocan capitales por el corredor GARCIA CATALA Y VAYARRO.  
 SAN CALLETA Y ORIHUELA  
 Imprenta de Luis Xarón—Orihuela

**Fiestas en Santomera**  
 Anualmente las fiestas de Santomera se celebran en el mes de Agosto. Estas fiestas consisten en un gran baile que se celebra en el campo de San Juan. El baile comienza a las 8 de la noche y dura hasta las 4 de la mañana. Durante el baile se ejecutan diferentes bailes populares y se reparten premios a los bailarines. Las fiestas de Santomera son muy conocidas y atraen a un gran número de visitantes.

**De hoy**  
 El pueblo de la Unión celebra hoy sus fiestas de San Juan. Estas fiestas consisten en un gran baile que se celebra en el campo de San Juan. El baile comienza a las 8 de la noche y dura hasta las 4 de la mañana. Durante el baile se ejecutan diferentes bailes populares y se reparten premios a los bailarines. Las fiestas de San Juan son muy conocidas y atraen a un gran número de visitantes.

**EN SANTOMERA**  
 En nuestro año de información nos trasladamos a Santomera para poder dar cuenta de los grandes festejos que se están celebrando en el vecino pueblo de la provincia murciana, con motivo de las fiestas y fiestas que los congregados de San Juan celebran en su patrono.  
 A las seis de la tarde del día de ayer salió el Hampa Huerfano, como primer número de los festejos.  
 A las siete y diez minutos de las campanas anunció el comienzo de ellas, recorriendo las banderas las principales calles del pueblo en las que se dispararon multitud de fuegos, cohetes y morteros. La animación era grande, extraordinaria, el pueblo estaba adornado como corresponde a las grandes solemnidades.  
 Sería difícil enumerar los vistosos adornos que engalanan las plazas, calles y fachadas del pueblo, de las primeras mercedes de la iglesia en cuyo centro se levanta majestuoso un magnífico templo destinado